



MILICIA POPULAR

DIARIO DEL 5.º REGIMIENTO DE MILICIAS POPULARES

Velázquez, 63. -- Teléfono 50673 -- Año I. Número 128 -- Madrid, 13 de diciembre de 1936

UNA CONVERSACION CON EL GENERAL MENA

DEFENSA DE MADRID

Quiero destacar la conducta del batallón Cavada, del 5.º Regimiento

NI SORPRESAS NI ALARMAS

El general Mena es un veterano todo franqueza y simpatía, que se ha consagrado con toda su alma a la defensa de las libertades del pueblo amenazadas por un grupo de generales traidores. El general Mena es un militar ejemplar, modelo de abnegación y de lealtad para con el pueblo español y especialmente el madrileño, que nunca podrá olvidarle.

Le pedimos que nos hable para el periódico del 5.º Regimiento sobre algunos temas de actualidad.

“Ante todo —nos dice—, quiero hacer constar que estoy muy satisfecho de la moral que existe en las Milicias; es tan alta, que muy a menudo hay que contener a los milicianos para que no avancen. En lo que respecta al 5.º Regimiento quiero destacar el gran comportamiento del batallón que manda el teniente coronel Cavada, al que he tenido ocasión de observar en campaña durante largo tiempo. También quiero destacar la conducta de la Motorizada.



Pasando a algunas medidas que considero de gran importancia, diré que la construcción de trincheras y defensas es para mí de importancia capi-

tal, y no solamente debemos limitarnos a esto; también se deben perfeccionar las ya existentes, dotándolas de abrigos y caminos cubiertos, nidos, puestos de observación..., etc.

También me parece de gran utilidad en estos momentos el uso de armas automáticas que elevan la moral del miliciano además de su mayor eficacia combativa.

En cuanto a la cuestión de unificación de mandos he de decir que me parece sencillamente indispensable el que exista un mando único.”

Y el general Mena, todo energía y entusiasmo, se despide de nosotros dejándonos una excelente impresión: la de haber hablado con un hombre a quien el pueblo español tiene que estar agradecido por tantos conceptos.

No es bueno ni es justo acostumbrarse a una situación y considerarla permanente y definitiva. Este es el caso de la defensa de Madrid. En la guerra todo está expuesto a mudanza y cambio. La obligación de un ejército como el nuestro es procurar que ningún cambio ni mudanza le coja de sorpresa.

Nuestra situación en Madrid es hoy buena. Ha de ser mejor. Pero el enemigo no duerme. Y los recursos de una ofensiva son ilimitados. Puede intentar un nuevo movimiento a la desesperada, en vista de la barrera que le hemos opuesto en Madrid. Y ese movimiento puede agudizar de momento nuestra situación; pero sería infantil pensar que eso represente una catástrofe. No hay tal. El enemigo ha intentado envolvernos varias veces, sin conseguirlo. Nuestras Milicias le han contestado bravamente y le han hecho retroceder con grandes pérdidas. Pero si hubiera logrado ventaja por uno de nuestros flancos, no habría por ello razón para perder en lo más mínimo nuestra entereza, nuestra sangre fría y nuestro coraje. Al contrario: Es en esas situaciones cuando las virtudes combativas de nuestro Ejército han de brillar y rayar a más altura. Ni más ni menos que lo que ha sucedido en Madrid, donde los mismos milicianos que se sintieron desfallecer en Talavera,

AUDACIA, AUDACIA Y SIEMPRE AUDACIA

(Pasa a la página 2.ª)

SALVAJISMO FASCISTA

(Viene de la página 1.)

Ha muerto el periodista francés Luis Delaprée

Víctima del atentado fascista contra un avión francés, en el que se dirigía a París, ha muerto Luis Delaprée. Experto periodista y buen observador, había seguido con interés y atención la heroica conducta de nuestro pueblo en lucha contra el fascismo. Espíritu democrático y ampliamente liberal, buen amigo de nuestro pueblo, estaba con nosotros y contra la barbarie fascista, de la que ha sido víctima.

TELEGRAMA DE PESAME DE ALVAREZ DEL VAYO

Valencia.—El ministro de Estado, camarada Alvarez del Vayo, ha enviado un telegrama de pésame a la Redacción de "Paris-Soir" y a la familia del redactor de este periódico, monsieur Delaprée, muerto a consecuencia de la agresión de que fué objeto el avión de la Embajada de Francia recientemente, cuando se dirigía a París.

Guardad las vainas de los proyectiles de artillería y haréis una gran labor



FRENTE DEL CENTRO.—Sesión de "cine" organizada por la Comisión de Trabajo Social del 5.º Regimiento para los milicianos de la Brigada Internacional

han crecido hasta oponer al enemigo la valla gigantesca de su heroísmo.

Los facciosos pueden intentar, e intentarán con seguridad, maniobrar a la retaguardia de Madrid. Ha sido la táctica de ellos siempre. Atacar de frente, para que acumulemos allí el grueso de nuestras fuerzas, y luego tratar de asaltar nuestra retaguardia. Pero el grueso de nuestro Ejército no está hoy aquí ni allá, en ningún lugar cuya retaguardia sea accesible para el enemigo. Todos estamos, además, firmes y vigilantes en todas partes. Un intento de asalto a nuestra retaguardia no sería sino el toque a rebato, la señal de la ofensiva general, el comienzo espléndido del fin. Por eso las maniobras del enemigo, cualquiera que fuesen, no podrán sorprendernos ni podrán debilitarnos. Centuplicando el esfuerzo de cada uno, aguzando más aún nuestra vigilancia, nuestra sagacidad, nuestras precauciones en todos los sentidos, no habrá ningún hecho inesperado, ni nada que pueda acabar con nuestra firmeza y serenidad. ¡Todos alerta, dispuestos a dar el máximum cuando se nos pida, y el triunfo será nuestro.

UN ARISTOCRATA MENOS

El ex duque de Fernán-Núñez murió en un combate en la Casa de Campo

París.—Según noticias de Burgos, en el curso de un combate habido ayer en la Casa de Campo se retiró el cadáver de un oficial de la columna Varela, que, identificado, resultó ser el del ex duque de Fernán-Núñez, primogénito de uno de los títulos más antiguos de España.

Comentarios de la Prensa francesa sobre la ayuda de Hitler a Franco

París.—Algunos periódicos publican informaciones relacionadas con el envío de voluntarios alemanes a España y aseguran que el plan de Hitler (de acuerdo con el general rebelde Franco) es organizar un ataque de grandes proporciones contra Madrid, a fin de impresionar vivamente a la opinión pública mundial, y, sobre todo, evitar con esta maniobra la posible incorporación de Italia a las potencias pacíficas.

Se ha comprobado que los voluntarios alemanes que han entrado en España llevan armamento de gran eficacia y son portadores de las últimas instrucciones que, en cuanto a estrategia militar, han elaborado los miembros del Estado Mayor de la Reichswehr.

La Aviación republicana, siempre alerta

Valencia.—El ministerio de Marina y Aire, a las nueve de la noche, entregó a la Prensa el siguiente parte:

"La Aviación al servicio de las tropas defensoras de Madrid, además de ejercer una constante vigilancia sobre la capital, prestó servicio de reconocimiento entre los diversos sectores de la Sierra de Guadarrama, cuyas cumbres están ya cubiertas de nieve. Se profundizó mucho el vuelo, realizado a poca altura, hacia el norte, no habiéndose visto por ninguna parte concentraciones enemigas. Todos los servicios se realizaron sin novedad."

La Agencia Tass desmiente que haya soldados rusos en España

Moscú.—La Agencia Tass desmiente categóricamente las noticias lanzadas por la emisora de Radio Sevilla, según las cuales se encuentran en España de veinte a treinta y cinco mil soldados soviéticos sirviendo en el Ejército republicano que combate contra los facciosos españoles.

Nuestra lucha fuera de España

El discurso del ministro de Estado produce en Ginebra una impresión favorable

Ginebra.—Después de la sesión de ritual del Consejo de la Sociedad de las Naciones, comenzó la sesión oficial, a las diez y media de la mañana.

Los puestos de los representantes de Italia y el Ecuador aparecen vacíos.

Alvarez del Vayo empieza recordando que ya en el mes de septiembre tuvo el honor de señalar desde la tribuna de la Sociedad de las Naciones el peligro que constituía para la paz la nueva forma de agresión, que permite a un Estado hacer efectiva la guerra sin una previa declaración, provocando, ante todo, una rebelión interior y luego apoyando militarmente el movimiento.

Hoy las pruebas de estas alegaciones son tan evidentes, que nadie puede dudar seriamente sobre la realidad de los hechos.

A pesar del acuerdo de no intervención, millares de jóvenes han caído víctimas de la aviación fascista y de su material de guerra. Hoy la capital de un Estado miembro de la Sociedad de las Naciones está en ruinas, y centenares de hombres, mujeres y niños han sido asesinados por los generales rebeldes y por la aviación de los Estados que de hecho desencadenan la guerra y continúan haciéndola mientras hablan de mantener la paz.

“La guerra internacional está allí, en el suelo español.

Hemos visto—continúa diciendo—cómo los rebeldes, debido al fracaso de las tropas marroquíes, se disponen a recibir nuevos contingentes de lo que llamamos “moros rubios”.

Sin el heroísmo del pueblo español, Italia y Alemania hubieran quizá conseguido dominar a España, aprovechando la ocasión para apoderarse de Baleares y otras bases navales del Mediterráneo o el Atlántico. Este juego podrá trasladarse luego a otros puntos. La solución final consistirá en ver a Europa pacificada enteramente por la acción “bienhechora” del fascismo internacional.

Es preciso—añade—que, cuando menos, la Sociedad de las Naciones pueda servir para detener o evitar la conflagración general, que cada día es más amenazadora.

La guerra internacional existe de hecho en nuestro país, y puede evolucionar de una manera irremediable si continúa ignorándose.

Estamos persuadidos de que mucho antes de la rebelión los insurrectos pudieron contar con la ayuda moral y material de los extranjeros.”

Expone después, a grandes rasgos, el ministro de Estado los titánicos esfuerzos que ha tenido que realizar el Gobierno español para evitar que con motivo de la sublevación militar se desencadenara un conflicto

de tipo universal y para evitar esa guerra, y esa lucha en Europa es por lo que el Gobierno se decidió a aceptar en Ginebra la no intervención, habiendo demostrado que era ése su más vehemente deseo. “No se ha cumplido lo ofrecido—dijo—, y éste es el doloroso aspecto que ahora tiene que plantear a la faz del mundo el ministro de Estado de la República española, a cuyo Gobierno no se le ha permitido, por la ayuda prestada a los rebeldes, que pudiera defenderse dentro de los límites y medios legítimos de una lucha que, al decir de algunos, se mantiene entre españoles defendiendo diversas tendencias.

Se dice: o comunismo o fascismo, y ésta es una teoría simplista. La lucha se desarrolla por el deseo de los facciosos de establecer un nuevo régimen que dé al traste con las democracias y el Derecho. De ahí que el Gobierno no repare en medios hasta eliminar los obstáculos tradicionales que impiden el avance progresivo de la democracia, de la lealtad y de la justicia social, cuyo triunfo es seguro de las armas leales españolas.

Cuando de nuevo sea recuperada la liber-

tad y se incorporen a la Constitución los principios de la Sociedad de las Naciones, España recobrará su fisonomía y será de nuevo la España de sus epopeyas.”

El discurso de Alvarez del Vayo fué escuchado con gran interés. La impresión final es muy favorable para el Gobierno español

El discurso del ministro de Estado produjo verdadera emoción cuando el camarada Del Vayo mostraba a los países extranjeros la realidad de la situación que los rebeldes habían creado a España.

Su discurso fué seguido con gran interés, y la impresión predominante en los círculos políticos y diplomáticos es que el ministro de Estado de la República ha conseguido un éxito que no se hará esperar en hechos.

El ambiente a favor del Gobierno legítimo es absoluto y terminante.

El embajador de la Unión Soviética, Maiski, dirige una nota al Comité de «no injerencia»

Moscú.—En la sesión celebrada por el Comité, en Londres, el pasado día 9, el embajador de la U. R. S. S. en la Gran Bretaña, camarada Maiski, pronunció el siguiente discurso:

“El general Franco se encuentra en muy mala situación. Cuenta con mucho armamento, pues lo recibía, y lo recibe en gran cantidad de Alemania, Italia y Portugal; pero su punto débil es el factor humano. Por la prolongación de la guerra, las fuerzas del ejército han disminuído considerablemente y no hay con qué sustituirlas. Por ellos, los protectores de Franco se vieron en la necesidad de enviarle hombres a partir del primero de diciembre. Con tal motivo, hubo recientemente un desembarco en Cádiz de 6.000 alemanes, y en Algeciras desembarcaron 2.500 italianos, lo cual demuestra de manera clara la participación de potencias extranjeras en el conflicto español.

Los protectores de Franco ofrecen dos argumentos para justificar su proceder; primero, la presencia de fuerzas armadas soviéticas, y segundo, la actuación de la Brigada Internacional.

En cuanto al primer argumento, nadie puede explicarse de qué manera misteriosa se transportan fuerzas soviéticas de un punto a otro de Europa, como si fuera sobre una alfombra mágica. Un corresponsal que está con los rebeldes llega en su osadía a decir que hay 21.000 rusos luchando en los frentes de Madrid. En otros periódicos se ha dicho que llegan a 35.000 los rusos rojos que están con las fuerzas del Gobierno.

Son tales las exageraciones, que no me extrañaría ver afirmar algún día en un comunicado de Franco que todo el Ejército rojo de la U. R. S. S. se había trasladado militarmente a España, pasando por sus fronteras de Occidente y Extremo Oriente ante la estupefacción inmensa de sus vecinos alemanes y japoneses.”

Refiriéndose a la Brigada Internacional, añadió el representante ruso:

“Los elementos que componen dicha Brigada son alemanes, italianos, franceses, ingleses, polacos, etc., y se han incorporado voluntariamente, sin que en ello hayan intervenido para nada sus respectivos Gobiernos. La mayoría fueron sin dinero ni equipos. El Gobierno español les proporcionó trajes y armas y les instruyó, cosa completamente opuesta a los “voluntarios” que hace poco llegaron a Cádiz y Algeciras. Contamos con informes según los cuales los seis mil alemanes son tropas regulares, y aunque no tengamos en cuenta esta versión, ¿podemos decir que estos hombres son voluntarios? De ninguna manera. Dichos seis mil hombres embarcaron en buques alemanes y combaten con dinero en divisas extranjeras. En los buques en que venían iba gran cantidad de armas del tipo más moderno. Durante su viaje a España fueron protegidos por barcos de guerra nazis.

Todo esto demuestra—añadió—que este envío de fuerzas se hizo con la simpatía y autorización del Gobierno alemán, no siendo, por tanto, tropas voluntarias, que es lo que se quería demostrar.”



ARAGON

Prosigue el avance hacia Villafranca

El enemigo ha intentado el asalto a nuestras posiciones del manicomio de Huesca, siendo rechazado y castigado. Su artillería fué prontamente contrabatida por nuestras piezas.

Sector de Bujaraloz.—En el avance efectuado se ha llegado a conquistar posiciones dominantes situadas a 150 metros del pueblo de Villafranca del Ebro. En el recorrido de nuestras fuerzas hemos recogido numerosos cadáveres facciosos con su armamento. En el resto del frente, sin novedad. La actividad en todo el frente ha quedado reducida a acciones de fuego sobre las avanzadas enemigas y con los cuales se dificulta su aprovisionamiento y la llegada de refuerzos.

NORTE

Enérgica actuación de la Artillería leal

Bilbao.—Se han registrado pocas novedades bélicas en estos frentes.

En el sector de Elorrio, nada destacable; niebla y frío intenso.

En el sector de Ochandiano-Ubidea, también frío; pero, no obstante, hubo enérgica actuación de nuestra Artillería sobre los reductos rebeldes de Villarreal.

Muchos obuses cayeron en las inmediaciones del pueblo y otros hicieron blanco eficaz en los focos rebeldes, causándoles bastantes daños. La actuación de nuestras piezas fué magnífica e intensa.

Se ha presentado a nuestros milicianos del batallón Rusia un soldado del regimiento de Ceriñola que se había extraviado por la montaña, cerca de nuestra posición de Ubidea.

Ha manifestado que sus jefes le enviaron a llevar alimentos a Séstafe. Se extravió, y aprovechó la ocasión que se le presentaba para pasarse a nuestra filas.

También hubo en este sector enérgico fuego de fusil.

Se busca...

A Salvador Berenguer, capitán de la novena compañía de Acero. No se sabe de él desde el 17 de septiembre, día en que se encontraba en Santa Olalla. Las noticias se comunicarán a su compañera, Margarita Fernández, en Sáinz de Baranda, 36, Madrid.

CONTRA
LOS CHARLATANES

Mundo Obrero publicó en su número de ayer un suelto contra los irresponsables que hablan más de lo debido.

Estamos absolutamente identificados con el artículo en cuestión, que a continuación reproducimos:

“Nuestro colega Política examina hoy severa y acertadamente los matices de irresponsabilidad que se observan en determinados periódicos.

Pero aun es más grave el hecho de que esta irresponsabilidad se refleje también en un aspecto de la propaganda tan interesante como son las emisiones de radio.

Todos los días se sitúan ante los micrófonos de diversas emisoras camaradas cuya buena intención es evidente; pero que, con desagradable frecuencia, dicen lo que no debieran decir, o callan, en el mejor de los casos, lo que no es justo silenciar.

Se nos dirá que existe la censura. Pero hay emisoras para las cuales no rige.

En estos últimos días hemos oído cosas verdaderamente absurdas, que conviene evitar sean repetidas por nadie.

Del mal son responsables no solamente los de las estaciones emisoras, sino también las organizaciones antifascistas, que no creen importante controlar todo lo que en su nombre se diga.

Por otra parte, se está contribuyendo a crear una propaganda monótona, sin interés, sin fuerza, inadecuada a estos momentos de heroísmo y emoción. Valdría más que se prodigarán los relatos, las consignas y se redujeran los discursos pretenciosos.

Hay autoridades que pueden intervenir eficazmente en este problema. Esperamos que así lo hagan, en provecho de nuestra propaganda radiada. Es posible que de esta manera no volvamos a oír, a través de determinada emisora sindical, los partes de guerra confidenciales ni otros informes igualmente indiscretos.”

LAS EDICIONES 5.º REGIMIENTO

Dentro de unos días se pondrán a la venta varios folletos editados por el 5.º Regimiento. El primero de ellos, escrito por el camarada Sender, llevará el título “1.º de Acero”; a continuación, otro de poesías revolucionarias de Rafael Alberti, titulado “El burro explosivo”. El tercero estará dedicado a la historia del batallón Thaelmann, escrito también por el gran poeta antifascista, en colaboración con María Teresa León y Emilio Prados.

De todos ellos se hará una gran tirada. El servicio a los frentes se hará por conducto de los corresponsales de MILICIA POPULAR, quienes harán los pedidos a “Ediciones 5.º Regimiento”, Velázquez, 63, Madrid.



El discurso de Alvarez del Vayo ha producido en Ginebra gran impresión; esperamos que los delegados de los distintos países se enteren, de una vez, del crimen que se ha cometido contra el pueblo español. Porque sino, vamos a creer que Ginebra ha desaparecido bajo la superficie del lago de su nombre, como Sodoma bajo las aguas del Mar Muerto.

*

Los facciosos han iniciado una campaña contra el frío; a ver cuándo realizan una contra los frescos, que tanto abundan entre sus filas.

*

Ahora resulta que el gobierno faccioso de Burgos-Salamanca se preocupa mucho del Tesoro Artístico Nacional, y hasta dicta disposiciones para su conservación. Un resumen de sus opiniones sobre arte son las bombas arrojadas sobre el Museo del Prado. Los generales españoles siempre se han distinguido por su cultura y sus gustos artísticos, tanto como por sus éxitos militares.

*

La mezcla del aguardiente español, el Vodka y la Ginebra, es posible que siente muy mal a los tiranos de algunos países.

*

Urraca Pastor ha sido enviada como refuerzo a los frentes alaveses. Parece que los requetés estaban allí desarmados, y Urraca va a ver si consigue armarlos. La deseamos buena suerte.



Emisora del 5.º Regimiento de Milicias Populares

(Onda extracorta de 41,5 m.)

Emisión de siete a ocho de la tarde.

Imprenta “Prensa Española”